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在見到李承鵬本人之前，便曾聽聞這類善意的提醒：
「他的大眼睛會說話，可不要被他迷倒喔。」而其實李
承鵬真正的魅力卻不僅限於此。如果你有機緣面對面聽
他講上10分鐘的話，你一定無法不去驚訝，這位下筆理
性、犀利、辛辣而近乎毫不留情的評論者，言辭談吐間
卻會散發出一種令人動容的感性。他稱自己是一個文
人，而或許身為文人，終究難以磨滅骨子裡的那份悠遊
與含蓄吧。

李承鵬身為資深足球記者、足球評論員，從15年前便
開始遭遇封殺，卻反而愈挫愈勇，此後一路在球評界大
膽直言，前後被封殺7次。日後，他開始轉為社會底層
大眾發聲，評論的受眾面更廣了，就像他的「李可樂系
列」——《李可樂尋人記》和《李可樂抗拆記》的主體
都是小人物，講最平凡人遭遇到的最平凡困境，將最平
淡階層的哀樂和他們所面對的暴力表述出來。作為一個
寫作者，他在中國內地人氣爆棚，因為他寫的不是和尋
常百姓有距離的純文學，而是生活，最反映時代步調的
真實生活。

沒有批評精神不該當作家
「寫社會評論和你最熟悉的球評可有不同？」李承鵬

眨了眨眼，如是回應道：「對我來講，就是把社會當成
一場足球賽，因為我習慣於同時關注硬幣的正反兩
面。」是社會賦予了他感同身受的經驗。他說：「04年
開始寫房地產專欄對我而言毫不陌生，因為我當過房
奴。」進而笑稱自己：「寫球評時罵足協，寫社評時罵
社會。」在他看來，好的文人必須有批評精神，如果只
懂歌功頌德，那就不該當作家，該去當歌唱家。

身為內地大受歡迎、彰顯民聲的評論者，究竟發聲的
空間有多大？李承鵬認為，空間其實都是靠自己爭取
的，就以房奴為例，捍衛自身多少權益，取決於你如何
對抗開發商，還要是做好持久戰的準備。他說自己如果
現在突然不批評社會改為讚美，官方反而會嚇一跳。

「以為要出甚麼大狀況，甚至覺得我是在反諷，變相攻
擊。」每個人的社會分工不同，而他也相信這個社會需
要不同的聲音多管齊下。

盼有一日再寫不出黑色幽默
和大多數追求文學品質的作家一樣，李承鵬起初也寫

美文，但很快就發現：「生活不是這樣啊！」按他的話
說，「如果一個人面對這樣的社會現實，還能堅持不懈
寫美文，簡直可以送進精神病院。」而他也並未覺得自
己是最有勇氣的評論者，在他眼中，中國有很多人都做
得很好，像是《我的父親是流氓》的作者于建嶸，又比
如韓寒。

香港書展之行帶給他的感受是重新理解這座城市所帶
給人的安全感。「香港是個很奇怪的城市，坐纜車上太
平山吃飯，麻雀就停在人身旁，這是一個連鳥都感到安
全的地方。」他認為，香港的大環境㠥實能反襯出內地
作家生活狀況內的不自由。「像港人這樣罵特首是不可
能的，自首還差不多。」他承認除去他這種以反諷搞怪
為特點、每每直面現實問題便肺活量大增的寫作者之
外，中國有許多作家的確很不容易。「像麥家、畢飛
宇、蘇童，他們各有各的不易。」

但怨天尤人嗎？不，這絕不是李承鵬的風格，他直截
了當指出，根本沒甚麼可抱怨的。「同樣是活在這種規
律下這個土壤中，開的花結的果並不會一樣——敏感詞
是不同的。」他認為作家置身於社會環境的大前提之
下，所謂有才華，並不在於能堆砌多少華美的句子，而
要看對生活能有多少思考。「也許有一天情況變好了，
就不會如此」，就像如果沒有沙俄時期的殘酷現實，便
不會有果戈理、高爾基一干人等。李承鵬說：「我們都

是社會這個大棋盤中的棋子，我真盼有一日我不再能寫
出黑色幽默。」若他真有得安逸那一天，定是社會已變
得更好。

時代需要現實主義書寫
談到自己輝煌的「被封殺」歷史，李承鵬很是豁達。

「其實官員是很難封殺作家的。尤其在內地人近年來的
智商有了突飛猛進提高的情形之下。」他稱內地的變化
之快令人刮目相看，3年一轉眼，就是完全不同的一番
新面貌。「過去明星用緋聞炒作，現在都換了方式，因
為知道群眾更厲害，大家都變聰明了。」在這樣不斷變
化的現實之下，寫甚麼、哪種角度切入，對他而言，根
本不是刻意找出來的，而是從心裡打開一扇門，讓觀點
得以被表述出來。

他的書寫立足於小人物的生存狀況，因他清醒看到：
「大官僚的喜怒哀樂有大人物罩㠥，最底層的悲慘也容
易被看見，唯獨小資、小知識分子非常可憐。」這一群
體的喜怒哀樂、情感與付出，始終是面目模糊的。「但
他們真的可憐。你想想，像紅十字會郭美美這種新聞曝
光後，小男人和小女人們會看到，有些人用一輛車能直
接換到一個女人，但他們自己的愛情卻那樣難。」作為
中間層與中堅層，小人物根本沒有掙扎與對抗的餘地，
唯有默默損失自己的幸福。而李承鵬知道自己正是他們
中的一員，他甚至覺得自己付出的關心其實還不夠。

「我會繼續豐滿這個人物走廊。」像是思躊了一瞬，繼
而用交織了感性與感情的語調說道：「把希望寫在陽台
上，讓他們照亮我們。」

下一步會寫甚麼？他冷靜講出一些聽來十足浪漫的構
想：「可能會寫一個知識分子犯罪，或是寫一個愛上比自
己大30歲的男人的女孩。」當然李可樂這個人物的生命
會延續下去，《李可樂參選記》？（李承鵬今年5月在微
博上表示將參選人大代表）《李可樂抗拆記》之後大概該
有個《李可樂建城記》，對於內地的城市管理，作家顯然
是不滿的。他說：「內地城市沒有那麼大的草坪，所以
你無法帶㠥拉普拉多無拘無束散步。」城市規劃是為㠥
便於管理，而非為㠥居民體驗。那在李承鵬心目中，哪
座城市好些？「聖彼得堡呀，有藝術、生活、戀愛甚至
是偷情，和中國完全不同。」你看，不由你不相信我對
這位理性評論者的觀察吧，他其實是個㠥實感性的人。

但正是這樣既感性又理性的一位文人，卻看到了現實
被作為書寫題材的無限靈感。「在內地，我們整天會收
到這樣的短信：你想知道另一半的手機通話記錄嗎？這
說明人們早已習慣了一個監聽之城的模式，不為生活，
而為統治。」而生活，恰恰是他筆下最珍視最看重的部
分。許多人視張愛玲為無上文藝，新一代80後90後，則
可能視安妮寶貝為文藝的翻版，但李承鵬的態度卻極為
Critical：「不是糾結才是文藝，張愛玲的文學和她的性
格、生活經歷、閱歷、時代密不可分，山寨或複製她的
文藝，不可能。」他認為這個時代真正需要的，是現實
主義的書寫。復又調侃道：「總有寫作者，自以為是卡
爾維諾或卡夫卡的傳人，但是否真有那種才華卻很難
說。」他對內地文學現狀的諷刺可真的毫不留情——一
些不小心成名的人，才華根本不夠，而真正有才華的
人，以界外的身份去寫，又被指責為庸俗。（《我的父
親是流氓》是李承鵬多次稱讚的書，按他的原話是：

「其實文筆很高」。）
他認為真正的文學是要走向人間街道，「既靠身體寫

作，又不靠身體寫作」，說到底是扎進現實中，再以清
醒的筆，反觀映照現實吧。那麼身為一位資深評論人，
李承鵬的評論之筆，究竟對他而言可以被如何去界定與
認知呢？他的眼睛並未給出答案，卻以言語作出了堅定
回答：「評論，讓我們感知彼此的存在。」

如果用一句話去白描這位27歲的日本年輕人，應是
既聰明又坦誠。他的中文造詣自不必說，慷慨陳辭著
書立說已不在話下，最難能可貴的則是他對中國社會
的真正投入與理解。說他聰明，是因為他對中國的
人、事、現狀之敏銳，不輸本土的專業學者，說他坦
誠，又因為他直言不諱自己的自信，正如他費時3
年，以日文完成的新作之書名：《我要成為日本海的
橋樑》。

身為日本人，觀察中國其實已有一定根基，日本文
化中的中國影子無處不在，上至儒家思想，下至三國
赤壁。對於中國的古代思想與歷史，日本有根深蒂固
的興趣熏陶。但對加藤而言，中國不只是他的情結，
更是一種越了解反而越覺神秘的文明。他說：「中國
的很多邏輯你說不清楚。比如為何全民普及英文卻上
唔到facebook，又比如為何人們都在喊窮卻又買那麼
多美國國債？」他以旁觀者的姿態觀察中國，卻從來
不抱以情緒化，他懂得客觀審視自己中國情結中的愛
恨交織：「喜憎只是個人情懷。」故而，他是那樣鍾
情北京的人、知交、母校北大，卻敢於連發3篇文章
批評北大，更敢於直述自己對中國的種種看法，他笑
言：「是因為愛，因為善意。」

不斷被誤解是一種常態
「在中國，不斷被誤解是我生活的常態。」起初人

們誤解他，甚麼荒唐的說法都有，猜測他是間諜、意
圖分裂中國，或是純粹為了洩己私憤，可「其實我的
初衷是作為中國問題的觀察者，我觀察，因為我感興
趣。」他認為深入了解中國的經濟發展與開放狀況，
對日本而言，有㠥決定性影響，所以更需要真正去了
解，而這種了解過程中，最要把握好的，則是距離
感。他說：「和中國打交道，距離太遠，會看不清
楚，距離太近也不行。」接踵而來的會是各種質疑揣
度。愈了解這個國度愈看不透，愈表達愈被誤解，但
中國的意見市場仍是需要加藤的這種存在。官方從未
為難過他，因他不挑戰根本體制，他選擇的發聲方式
特立獨行，但並不激進硬化。按他的個人解釋是：

「挑戰其實未到時候，中國的經濟整體上也是在向前
發展，只有經濟增長到一定程度後，社會的認知變革
才具有可能性。」

加藤從未受外界之音所困擾，他表示即使在日本，
自己被人質疑也是常態，但始終令他感到欣慰的是：

「有良心的政府和媒體是支持我的。」
加藤自2010年起才在日本國內文壇正式發表文章，

日本社會的論資排輩非常嚴格，話語權一定是控制在
老年人手中，年輕人對時局有所看法，也要扮無知。
加藤在這樣的大環境中顯然是個另類存在，他積極談
論中國問題，亦會遭遇本國的父輩學者之質疑批判，
但還是那句話，「是常態，但我並未收到攻擊」。因
為日本人民一樣關注這個年輕人眼中的中國是怎樣？
他描繪的中國屬實嗎？加藤提供了一種new value——
對中日兩國都是。

從前，中國人所能辨識的外國人面目多是像大山那
樣，藉助語言的力量穿透文化差異，但藉助寫作與評
論，加藤卻開創了先河。一個日本人，用地道的中文
寫中國，競爭的對手全部是中國人，他自信又坦率地
直言：「這個新的市場，過於被我掌控。」其實以華
文寫作的知識分子與深度評論人，即使在台灣或香
港，都唯有那可數幾個，對於外國人而言，更幾乎是
一種不可能。但加藤認為，外國人如何了解與表達中
國，應當引起中國社會的足夠重視。而為獲取這種重
視，他也聰明地一早懂得：「真正能打動中國人的、
能左右中國社會意見的寫作，一定是中文。」

加藤在寫的7個專欄中，3份內地、1份台灣、另外3
份則是反哺日本。在日本，他既扮演㠥一個中國問題
觀察者的角色，也是年輕一代的意見領袖。問及他，
日本年輕人會羨慕你的影響力嗎？他的回答卻是能感
到自己的累。他說：「我做事的原則是去做相對不同
的事，哪怕並沒有任何影響力；那麼即使孤獨、寂
寞、崩潰，都是值得的。」他熱衷於四方遊走、投入
民生，亦同時在承擔㠥極高的行走成本。「上一次我
離開北京是6月30日，之後去東京去上海去中山，再
來香港書展。」也會對長期生活在北京感到厭煩，但
那又能如何呢？「每次回到北京和伊豆（加藤的故
鄉），都是回家的感覺。」多麼矛盾的內心糾纏，他
鄉早已化為現實中的故鄉。

中國的邏輯
即使他不講出來，也不會有人懷疑他對北京、對北

大的情感。他說：「北京是我童年嚮往的地方，也是
讓我展開中文寫作之路的地方。」當年，他為掌握好
中文，看人民日報聽電台廣播、隨時查字典，以這樣
大的熱忱去投入異國，已不是一個普通年輕人能堅持
的事，而05年在鳳凰衛視開始意見的表達之後，他更
能分清用中文「表達」與「寫作」的不同之處。「寫
作是尋找一種節奏。其實不管我未來做甚麼，中文寫
作都既是我的愛好又是我的事業。」頓了頓，他加多
一句：「中文表達是我將用一生去錘煉的任務。」

既然正是青春當年，多遊走海外自然會有助於觀察
之豐沛，加藤說自己還想去印度、美國等不同地方，
但去那些地方，一定是為了更好地觀察中國。「我會
把中國當作一輩子的事業。」如斯堅定，不禁令人好
奇，他究竟有多了解中國？

因所抱持的客觀立場，令他勇於坦然表達己見：
「中國的許多事情，不靠邏輯，而更順應弱肉強食的
自然規律。」他在著作《中國的邏輯》一書中就敏銳
地捕捉了一系列邏輯之外的當下社會關鍵詞：80後、
90後、蝸居、愛國、大學教育問題等等，這些中國特
色十足的語匯，以外國人的視角解讀，幾乎有些不可
思議。而時下國人最熱衷於討論的安全感議題，在加
藤看來，一言足以蔽之：「職業規範和底限不足時，
哪會有安全感。」直面問題，不是刻意作對，而是深
重的清醒承擔。

人的一生只能有一種「愛國」
對他而言，表述中國是因為自己愛它，但同時，他

對中國的觀察一定是基於一位日本人對日本之愛的深
厚動力之上。愛中國與「愛國」是相輔相成，亦只能
是相輔相成。他說：「如果是談愛國，那麼人的一
生，只能有一種『愛國』。日本需要我這樣的年輕
人。」日本需要了解中國——大到如何令日本在對華
經貿中受益，小到在中國市場主推怎樣的產品，所以
他將了解中國視為自己「愛國」的最適當表現。

加藤只是在做自己力所能及的事情，以自己力所能
及的行動去搭建他口中「日本海的橋樑」。他毫不懷
疑自己所做事情會帶來的長遠價值：「10年後，人們
會更理解我所從事的志業；現在都還是處於一個奔跑
階段——中國和我都是。」

或許我們都該懷有一種感恩，去感謝這位從東洋而
來的年輕人——他自信、自省、氣盛、刻苦，更懂得
腳踏實地，他的文字與語言，都是他以外來者姿態對
中國所奉獻的誠懇關照。華文創作市場的包容，理當
鼓勵更多這樣的青年直言者出現，不問國界不問立場
之褒貶，勤懇而執㠥的發聲本身，已是對中國之愛的
一種無言呈現。

華文創作生態面面觀（中）

不只關心 更要反思
作家以文字為社會發聲

副刊專題一連三期的「華文創作生態面面觀」系列，通過與今年書展蒞臨香港的六位作家對談，去發現華文創作生態的最鮮活面貌。

做一位公眾意見領袖就意味㠥承擔更多社會責任，言論不是為了取悅人，而是為了警醒人，這便要經受種種壓力與質疑之聲，特別是將

這言論化為文字、落實於寫作，白紙黑字留下供後人考據對證的文字時，便更需要精準理性的思維以支撐自身獨特觀點。李承鵬和加藤嘉

一，是兩位身份背景截然不同卻又有㠥千絲萬縷相同的評論者，前者是資深球評人出身，後者以學生身份在SARS疫情高峰時從日本來到北

京大學入讀，但他們的共同點，是都有過媒體從業經驗，有㠥媒體人對社會格局獨有的敏感度。而身為寫作者，他們亦同樣關注中國社

會，並有勇氣承擔。無論讀李承鵬的《李可樂抗拆記》，或加藤的《中國，我誤解你了嗎》，兩種完全不同的文字風格中，我們都能看到他

們對社會的反思。 文：香港文匯報記者　賈選凝　攝（部分）：彭子文
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二○一一年八月四日（星期四）辛卯年七月初五


